
周观天下07 2025年1月25日 星期六

责编/李林惠 编辑/冯杨 版式/童玮 校对/金鑫 王慧娟

规则判罚尺度是否合理
后续影响可能更为深远

规则本身并无对错，但规则严苛，应该是保障
赛事公正公平，而不能成为影响棋手发挥的掣肘。

韩方裁判介入比赛的时间也是本次风波被
诟病最多的一点。柯洁几次违规，裁判都是在过
去多手之后，而且是在韩国棋手行棋期间，进场
干预暂停比赛，这无形中给韩方棋手延长了用时
时间。

第三局赛场中，柯洁愤怒地表示：“他还在思
考时怎么能封盘呢？就算是我违规也应该等对
方落完子之后再找我，怎么能用他的时间封盘
呢？这不是给他增加思考时间吗？一盘我就忍
了，对手落完子再和我说这个事儿啊。”这样不仅
打乱了棋手的比赛节奏，也影响了比赛的公正
性，这也是柯洁在第三盘棋面对韩国裁判愤怒情
绪的由来。

柯洁退赛后，棋圣聂卫平在社交媒体发声：
“这次LG杯决赛是围棋界的悲剧，这么多年没
发生过这种事情。非常同情柯洁，韩国方面本
应做得更好一些！柯洁退赛比较生猛！从预选
赛走到决赛付出非常多，韩方不尊重棋手的劳
动付出。”

随后，中国围棋协会发布声明表示：“中国围
棋协会认为裁判中断时机不当，影响比赛正常进
行，棋手受到裁判过度干扰，无法继续完成比赛。
经向赛事主办方韩国棋院申诉，申请重赛无果，中
国围棋协会不接受本届LG杯第三局结果。”

这次风波，让不少棋手、棋迷对韩国棋院的判
罚不满，还有对棋手德艺、项目推广的担忧。有棋
手发声：围棋本是智者间的对话，不该沦为规则纠
缠与裁判争端的舞台。

目前，中国、韩国、日本等三个围棋实力最强
的国家都采用各自的围棋规则。而在世界棋战
中，则沿袭谁主办的比赛用谁的规则的惯例。对
于职业棋手而言，长时间习惯了一种规则之后，遇
到不熟悉的规则偶尔可能出现“短路”的情况。

在世界围棋不断发展的今天，推动围棋规则
的统一化、规范化尤为重要。只有这样，才能让比
赛更加公平、公正地进行，才能维护比赛的公正
性，让棋手们在公平的环境中展现自己的实力。
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1月23日下午，第29届LG杯世界围棋棋
王战决赛第三盘戏剧性收场，在行棋至第165手
时，韩国裁判再次因为柯洁未将提子放入棋盒入
场封盘，棋局经过长时间中断后，韩国裁判现场
宣布：因为柯洁提子没有放到棋盒盖，正常判罚
两目，在协商后柯洁提出重赛未被裁判组采纳，
而柯洁也不接受判罚，选择退赛。加上此前第
二局柯洁因为违规被直接判负，最终，裁判宣
布卞相壹夺冠。这是围棋世界大赛首次在没
有进行完棋局的情况下产生世界冠军。

是柯洁太不重视规则？还是赛
事方判罚过于严苛以至于不尊
重比赛本身？2025年开年，
围棋这一项蕴含礼仪、美
学、哲学等东方深邃思想
的传统艺术，与严谨的
现代竞技赛事规则，
遭遇了一次前所未
有的交锋。

闹剧之下
柯洁艰难冲击九冠路

本届LG杯决赛从1月20日开始，由中国棋
手柯洁对阵韩国棋手卞相壹，原本只是围棋领域
历年来的一项传统赛事，但由于柯洁冲击个人第
九冠的因素，这场比赛吸引了不少关注度。

本届LG杯，被外界看做是柯洁近年来最有
机会冲击第九冠的一场赛事，因为柯洁此前面对
卞相壹的胜率超过八成，无论是心态上还是经验
上都更有优势。而第一盘棋柯洁也的确展示出
了在棋局上的战斗力，双方战到读秒阶段，柯洁
凭借全盘劫材的优势，强行收官，以2目半的优势
锁定胜局。

在先下一城的情况下，大家对于柯洁夺冠的
期待也更高，但第二局比赛就出现了围棋大赛史
上首次“提子判负”。

第二局开局不久，柯洁第18手提子后顺手把
棋子放在右边桌面上，但裁判并未第一时间发现这
一情况。弈至第44手时，裁判发现后叫停了比赛，
对柯洁进行警告并罚了两目。行至第80手，柯洁
再次犯错。从比赛直播画面看，柯洁先拍钟后将提
子放到盒盖里，随即起身去倒水。不过按照韩国围
棋规则，提子后要先放入棋盒再摁钟。此后双方又
各下一手，卞相壹发现这一情况后随即举手向裁判
示意。最终，柯洁因累积两次提子违规被直接判
负，中国代表团最终接受了判罚结果，世界大赛决
赛史上首次出现直接罚负的情况。

虽然对韩国规则有异议，但1：1的比分对柯
洁来说还能接受，他也在第二局赛后表示尊重裁
判的判决。

只是没想到，在第三局中，同样的事情再次
发生，于是柯洁愤而离席，卞相壹不胜夺冠。

自2015年首次夺冠以来，柯洁以6年8冠的
速度冲上世界围棋第一人的位置，正当所有人都
觉得他会超越古力，成为最年轻的九冠王时，柯
洁夺得世界冠军的脚步戛然而止，自2020年至
今在世界大赛再无斩获。而随着近几年韩国棋
手申真谞的强势崛起，中国棋手在世界大赛上夺
冠的道路越来越艰难。本届LG杯申真谞提前爆
冷出局，原本对于柯洁是一个好消息，但谁也没
想到会因为一个“提子”的规则导致意外结果。

备受争议的新规
为何要将“死子”放入盒盖

据了解，韩国棋院在去年10月份实施新版
《韩国围棋规则》，规定：棋手提子后需将棋子放
在己方的棋盒盖里，否则第一次警告罚2目，第二
次直接判负。LG杯始自1996年，由韩国方面主
办，一直采用的是韩国围棋规则，因此官方此前
也将相关改动告知了中方。在去年11月举行的
三星杯预选赛之前，中国队也将这一改动通知到
了所有棋手。尽管如此，中国棋手对韩国规则的
这一改动显然还不适应。

多位中国棋手表示，中韩围棋赛事规则略有
不同，自己从小都没有将棋子放入棋盒盖的习
惯，这种短时间之内的改变，一时间很难适应，如
果在比赛中还要时时留心手里的棋子，肯定会对
思考产生影响。

那么，韩国围棋规则为何要规定将提掉的
“死子”放入棋盒盖？据职业棋手解答，这种要求
跟韩国围棋规则采用数目的方法计算胜负有关。

中国围棋规则采用数子法来计算胜负，在对
局中提掉对方的“死子”之后放在哪里对胜负没
有什么影响。在对局中点目的时候，棋手会将提
子的地方点成两目，在提掉对方子后又粘上的地
方算成一目（暗目）。但是，如果遇上复杂的棋
局，这样的暗目可能会被漏点。

韩国和日本围棋规则采用数目法计算胜负，
对方的“死子”在局中和局后都有一定作用。因
此，不少韩国棋手从小学棋时就在老师的指导下
养成了借助“死子”点目的习惯。对于提子的地
方，他们会先算成一目，全盘点目之后再一并按
照棋盒盖里的“死子”数量加上相应的目数。因
此，棋盒盖里有多少颗“死子”，跟棋手的形势判
断是有直接关联的。根据韩国规则和日本规则，
在终局之后要将对方的“死子”填入对方的空里，
再来数目。在这种情况下，棋盒盖里的“死子”数
量直接关乎输赢。

在以往的世界大赛中，虽然也会有因为规则
产生的一些插曲，但大部分棋手本着棋艺上见真
章的态度，很少有举报申诉的行为。对既有的规
则没有给予足够的重视和尊重，这是柯洁的问
题，这次判罚，或许会给他好好地上一课。
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柯洁（左）卞相壹（右）
在比赛中。新华社发


